

《水浒》评论 学习和参考材料

(内部资料)

山东师范学院中文系
《水浒》评论组、资料室编

一九七五年十月

毛主席语录

《水浒》这部书，好就好在投降。做反面教材，使人民都知道投降派。

《水浒》只反贪官，不反皇帝。晁盖于一百〇八人之外。宋江投降，搞修正主义，把晁盖的聚义厅改为忠义堂，让人招安了。宋江同高俅的斗争，是地主阶级内部这一派反对那一派的斗争。宋江投降了，就去打方腊。

鲁迅评《水浒》

一部《水浒》，说得很分明：因为不反对天子，所以大军一到，便受招安，替国家打别的强盗——不“替天行道”的强盗去了。终于是奴才。

鲁 迅：《三闲集·流氓的变迁》
(一九二九年)

目 录

一、马恩列斯和毛主席语录.....	(1)
(一) 马恩列斯语录.....	(1)
(二) 毛主席语录.....	(9)
二、鲁迅关于《水浒》的论述.....	(18)
(一) 流氓的变迁.....	(18)
附：注释和简析.....	(19)
(二) 谈金圣叹.....	(36)
附：若干有关《谈金圣叹》的问题试谈.....	(38)
(三) 中国小说史略(节录).....	(45)
(四) 中国小说的历史的变迁(节录).....	(54)
(五) 言论摘录.....	(56)
三、有关《水浒》的一些历史资料.....	(69)
(一) 宋江三十六人赞.....	(69)
(二) 《大宋宣和遗事》(节录).....	(72)
(三) 《七修类稿》(节录).....	(74)
(四) 明清以来吹捧《水浒》的资料.....	(75)
四、建国以来《水浒》评论中不同观点的 资料摘编.....	(93)
(一) 文化大革命前的不同观点.....	(93)
(二) 文化大革命以来的不同观点.....	(116)
五、《水浒》评论论文索引(1921年 —1975年7月).....	(136)
(一) 《水浒》的成书和作者.....	(136)
(二) 《水浒》总论.....	(144)
(三) 《水浒》的人物和情节.....	(153)
(四) 《水浒》的艺术.....	(163)

一、马恩列斯和毛主席语录

(一) 马恩列斯语录

到目前为止的一切社会的历史，都是阶级斗争的历史。

自由民和奴隶、贵族和平民、领主和农奴、行会师傅和帮工，一句话，压迫者和被压迫者，始终处于相互对立的地位，进行不断的、有时隐蔽有时公开的斗争，而每一次斗争的结局都是整个社会受到革命改造或者斗争的各阶级同归于尽。

马克思、恩格斯：《共产党宣言》（1847年12月—1848年1月）。《马克思恩格斯选集》第1卷第250—251页

在欧洲各国，特别是在法国，在封建制度即农奴制度崩溃时随之而来的汹涌澎湃的革命，日益明显地表明了阶级斗争是全部发展进程的基础和动力。

列宁：《马克思主义的三个来源和三个组成部分》（发表于1913年3月）。
《列宁选集》第2版第2卷第445页

阶级斗争，同时也承认无产阶级专政的人，才

是马克思主义者。

列宁：《国家与革命》（1917年8--9月）。《列宁选集》第2版第3卷第199页

在无产阶级专政时代，阶级依然存在，但每个阶级都起了变化，它们相互间的关系也起了变化。在无产阶级专政条件下，阶级斗争并不消失，只是采取了别的形式。

列宁：《无产阶级专政时代的经济和政治》（1919年10月30日）。《列宁选集》第2版第4卷第91—92页

革命是历史的火车头。

马克思《1848年—1850年的法兰西阶级斗争》（1850年1月—11月1日）。《马克思恩格斯选集》第1卷第474页

革命无疑是天下最权威的东西。革命就是一部分人用枪杆、刺刀、大炮，即用非常权威的手段强迫另一部分人接受自己的意志。获得胜利的政党如果不愿意失去自己努力争得的成果，就必须凭借它的武器对反动派造成的恐惧，来维持自己的统治。

恩格斯：《论权威》（1872年10月—1873年3月）。《马克思恩格斯选集》第2卷第4页

一切革命的根本问题是国家政权问题。

便谈不上自觉地参加革命，更不用说领导革命。

列宁：《论两个政权》（1917年4月9日）。《列宁选集》第2版第3卷第19页

要在政治上不犯错误，就要做革命者，而不要做改良主义者。

斯大林：《论辩证唯物主义和历史唯物主义》（1938年9月）。《列宁主义问题》1973年版第635页

中国的连绵不断的起义已延续了十年之久，现在已经汇合成一个强大的革命，不管引起这些起义的社会原因是什么，也不管这些原因是通过宗教的、王朝的还是民族的形式表现出来，推动了这次大爆炸的毫无疑问是英国的大炮，英国用大炮强迫中国输入名叫鸦片的麻醉剂。

马克思：《中国革命和欧洲革命》
《马克思、恩格斯选集》第2卷第113—114页。

农民不自觉地发动了起来，只是因为他们已经忍不住了，只是因为他们不愿意不声不响也不反抗就死掉。

列宁：《给农村贫农》。《列宁选集》第1卷第540页

没有农民群众这种革命精神，没有他们顽强无情的斗

争，那没收地主土地也好，建立共和国也好，实行普遍、直接、平等和无记名的选举权也好，都是没有希望实现的“空想”。

列宁：《社会民主党在俄国革命中的
土地纲领》（1908年7月18日）。

《列宁全集》第15卷第152页

农民没有害怕政府的野蛮迫害，没有害怕体刑和枪杀，农民没有相信司祭的话，司祭们拚命证明农奴制是圣书赞同的，是上帝法定的（当时菲拉列特大主教就曾经这样直接了当地说过）；农民到处起来进行斗争，政府终于因为害怕全体农民的总起义，而让了步。

列宁：《给农村贫农》。《列宁选集》
第1卷第538页

我们再概括起来说一遍：人民的、特别是无产阶级的、还有农民的组织上的创造性，在革命旋风时期要比在所谓的平安宁静的（牛车似的）历史进步时期强烈、丰富、有效千百万倍。

列宁：《立宪民主党人的胜利和工人政
党的任务》（1906年3月28日）。

《列宁全集》第10卷第230页

胜利是属于被剥削者的，因为生活是属于他们的，数量的优势、群众的力量是属于他们的，一切奋不顾身的、有思想的、诚实的、勇往直前的、正在觉醒过来建设新事物的，蕴藏着无穷的精力和才能的所谓“老百姓”，即工人和农民

那种取之不尽的力量是属于他们的。胜利一定是他们的。

列宁：《被旧事物的破灭吓坏了的和
为新事物而斗争的》（1917年12月
25—28日）。《列宁选集》第2版
第3卷第391页

农民过去的全部生活教会他们憎恨老爷和官吏，但是没有教会而且也不能教会他们到什么地方去寻找所有这些问题的答案。

列宁：《列甫·托尔斯泰是俄国革命的镜子》。《列宁选集》第4卷第
267页

农业生活方式和自然经济占统治地位是封建制度的基础；中国农民这样或那样地受土地束缚是他们受封建剥削的根源；这种剥削的政治代表就是以皇帝为政体首脑的全体封建主和各个封建主。

列宁：《中国的民主主义和民粹主义》。
《列宁选集》第2卷第426页

农民被打败了，但是他们还要不断地起义，他们决不会因为第一次的失败而灰心丧气。

列宁：《给农村贫民》。《列宁全集》
第1卷第540页

只有共产党所领导的城市工业无产阶级，才能使农村劳动群众摆脱资本和大地主土地占有制的压迫，免除破坏现象，免除在资本主义制度存在时必然一再发生的帝国主义战

争。农村劳动群众只有同共产主义无产阶级结成联盟，奋勇地援助无产阶级为推翻地主（大土地占有者）和资产阶级而进行的革命斗争，此外别无出路。

列宁：《土地问题提纲初稿》。《列宁全集》第4卷第295页

我们摒弃从超人类和超阶级的概念中引来的这一切道德。我们说这是欺骗，这是为了地主和资本家的利益来愚弄工农，禁锢工农的头脑。

列宁：《青年团的任务》。《列宁全集》第4卷第371页

我们要抛弃一切关于国家是普遍平等的陈腐偏见，因为这是一种骗局，因为只要剥削存在，就不会有平等。地主不会与工人平等，吃饱的人不会与挨饿的人平等。

列宁：《论国家》。《列宁全集》第4卷第58页

恩格斯说得万分正确：平等的概念如果与消灭阶级无关，那就是一种极端愚蠢而荒谬的偏见。

列宁：《关于用自由平等口号欺骗人民》。《列宁选集》第3卷第878页

资产阶级利用“自由主义”政策，往往能在一定时期达到自己的目的，潘涅库克正确地指出，这种政策是一种“更加狡猾的”政策。一部分工人，一部分工人代表，有时被表面上的让步所欺骗。于是修正主义者就宣布阶级斗争学说已经“过时”，或者开始实行事实上已抛弃阶级斗争的政策。资

产阶级策略上的曲折变化，使修正主义在工人运动中间加强起来，往往把工人运动内部的分歧弄成公开的分裂。

列宁：《欧洲工人运动中的分歧》（发表于1910年12月16日）。《列宁选集》第2版第2卷第396页

所有一切压迫阶级，为了维持自己的统治，都需要有两种社会职能：一种是刽子手的职能，另一种是牧师的职能。刽子手镇压被压迫者的反抗和暴动。牧师安慰被压迫者，给他们描绘一幅在保存阶级统治的条件下减少痛苦和牺牲的远景（……），从而使他们忍受这种统治，使他们放弃革命行动，打消他们的革命热情，破坏他们的革命决心。

列宁：《第二国际的破产》（1915年5月下半月—6月上半月）。《列宁选集》第2版第2卷第638页

梯也尔是一个玩弄政治小骗局的专家，背信弃义和卖身变节的老手，议会党派斗争中施展细小权术、阴谋诡计和卑鄙奸诈的巨匠；他一失势就不惜鼓吹革命，而一旦大权在握则毫不踌躇地把革命浸入血泊；他只有阶级偏见而没有思想，只有虚荣心而没有良心；他的私生活和他的社会生涯同样卑鄙龌龊，——甚至在现在，当他扮演法兰西的苏拉这个角色时，还是情不自禁地用他那可笑的傲慢态度显示出他的行为的卑污。

马克思：《法兰西内战》。人民出版社1971年4月版第40页

资产阶级需要的是这样的奴才，他们能得到一部分工人的信任，用可以走改良主义道路的言论给资产阶级脸上贴金，用这种言论来蒙蔽人民的眼睛，胡吹改良主义道路的美妙和可能性，使人民脱离革命。

列宁：《论第三国际的任务》。《列宁全集》第29卷第465页

机会主义和社会沙文主义的思想政治内容是一个，那就是用阶级合作代替阶级斗争，放弃革命的斗争手段，帮助“本国”政府渡过难关，而不利用它的困难进行革命。

列宁：《社会主义与战争》。《列宁选集》第2卷第655页

机会主义是我们的主要敌人。……事实证明：由工人运动内部的机会主义派别活动家来维护资产阶级，比资产者亲自出马还好。工人要不是由他们来领导，资产阶级的统治就无法维持了。

列宁：《共产国际第二次代表大会》。
《列宁选集》第4卷第348页

不要让“团结”的叫喊把自己弄糊涂了。那些口头上喊这个口号喊得最多的人，恰好是煽动分裂的罪魁；……最大的宗派主义者。争论成性者和恶徒，在一定的时机会比一切人都更高声地叫喊团结。

恩格斯：《致奥·倍倍尔》。《马克思恩格斯选集》第4卷第386页

(二) 毛主席语录

社会主义社会是一个相当长的历史阶段。在社会主义这个历史阶段中，还存在着阶级、阶级矛盾和阶级斗争，存在着社会主义同资本主义两条道路的斗争，存在着资本主义复辟的危险性。要认识这种斗争的长期性和复杂性。要提高警惕。要进行社会主义教育。要正确理解和处理阶级矛盾和阶级斗争问题，正确区别和处理敌我矛盾和人民内部矛盾。不然的话，我们这样的社会主义国家，就会走向反面，就会变质，就会出现复辟。我们从现在起，必须年年讲，月月讲，天天讲，使我们对这个问题，有比较清醒的认识，有一条马克思列宁主义的路线。

转摘自《无产阶级专政下进行革命的理论武器——纪念〈关于正确处理人民内部矛盾的问题〉发表十周年》。《红旗》杂志1967年10期

无产阶级必须在上层建筑其中包括各个文化领域中对资产阶级实行全面的专政。

转摘自《沿着十月社会主义革命开辟的道路前进——纪念伟大的十月社会主义革命五十周年》。《人民日报》1967年11月6日

列宁为什么说对资产阶级专政，这个问题要搞清楚。这

个问题不搞清楚，就会变修正主义。要使全国知道。

转摘自《人民日报》、《红旗》杂志
编者按。《人民日报》1975年2月
22日

修正主义，或者右倾机会主义，是一种资产阶级思潮，
它比教条主义有更大的危险性。

《关于正确处理人民内部矛盾的问题》。
《毛主席的五篇哲学著作》
第172页

我们现在思想战线上的一个重要任务，就是要开展对于
修正主义的批判。

《在中国共产党全国宣传工作会议上的
讲话》。人民出版社版第20—21页

几十年以来的老的社会民主党和十几年以来的现代修正主义，从来就不允许无产阶级同资产阶级有什么平等。他们根本否认几千年的人类历史是阶级斗争史，根本否认无产阶级对资产阶级的阶级斗争，根本否认无产阶级对资产阶级的革命和对资产阶级的专政。相反，他们是资产阶级、帝国主义的忠实走狗，同资产阶级、帝国主义一道，坚持资产阶级压迫、剥削无产阶级的思想体系和资本主义的社会制度，反对马克思列宁主义的思想体系和社会主义的社会制度。

中国共产党中央委员会《通知》。

《人民日报》1967年5月16日

阶级斗争，一些阶级胜利了，一些阶级消灭了。这就是

历史，这就是几千年的文明史。拿这个观点解释历史的就叫
做历史的唯物主义，站在这个观点的反面的是历史的唯心主
义。

《丢掉幻想，准备斗争》。《毛泽东选
集》第4卷1491页

在阶级社会中，每一个人都一定的阶级地位中生活，
各种思想无不打上阶级的烙印。

《实践论》。《毛泽东选集》第1卷
第272页

马克思主义的道理千条万绪，归根结底，就是一句话：
“造反有理。”几千年来总是说：压迫有理，剥削有理，造
反无理。自从马克思主义出来，就把这个旧案翻过来了。这
是一个大功劳。这个道理是无产阶级从斗争中得来的，而马
克思作了结论。根据这个道理，于是就反抗，就斗争，就干
社会主义。

《在延安各界庆祝斯大林六十寿辰大
会上的讲话》。《人民日报》1966
年8月27日

革命的中心任务和最高形式是武装夺取政权，是战争解
决问题。这个马克思列宁主义的革命原则是普遍地对的，不
论在中国在外国，一概都是对的。

《战争和战略问题》。《毛泽东选
集》第2卷第529页

凡是要推翻一个政权，总要先造成舆论，总要先做意识

形态方面的工作。革命的阶级是这样，反革命的阶级也是这样。

转摘自《中国共产党中央委员会关于
无产阶级文化大革命的决定》。《人
民日报》1966年8月9日

资产阶级虽然已经被推翻，但是，他们企图用剥削阶级的旧思想，旧文化，旧风俗，旧习惯，来腐蚀群众，征服人心，力求达到他们复辟的目的。无产阶级恰恰相反，必须迎头痛击资产阶级在意识形态领域里的一切挑战，用无产阶级自己的新思想，新文化，新风俗，新习惯，来改变整个社会的精神面貌。

摘自《中国共产党中央委员会关于无
产阶级文化大革命的决定》。《人
民日报》1966年8月9日

看了你们的戏，你们做了很好的工作，我向你们致谢，并请代向演员同志们致谢！历史是人民创造的，但在旧戏舞台上（在一切离开人民的旧文学旧艺术上）人民却成了渣滓，由老爷太太少爷小姐们统治着舞台，这种历史的颠倒，现在由你们再颠倒过来，恢复了历史的面目，从此旧剧开了新生面，所以值得庆贺。你们这个开端将是旧剧革命的划时期的开端，我想到这一点就十分高兴，希望你们多编多演，蔚成风气，推向全国去！

《看了〈遇上梁山〉以后写给延安平剧
院的信》。《人民日报》1967年5
月25日

象武训那样的人，处在清朝末年中国人民反对外国侵略者和反对国内的反动封建统治者的伟大斗争的时代，根本不去触动封建经济基础及其上层建筑的一根毫毛，反而狂热地宣传封建文化，并为了取得自己所没有的宣传封建文化的地位，就对反动的封建统治者竭尽奴颜婢膝的能事，这种丑恶的行为，难道是我们所应当歌颂的吗？

《应当重视电影〈武训传〉的讨论》。

《人民日报》1967年5月20日

在许多作者看来，历史的发展不是以新事物代替旧事物，而是以种种努力去保持旧事物使它得免于死亡；不是以阶级斗争去推翻应当推翻的反动的封建统治者，而是象武训那样否定被压迫人民的阶级斗争，向反动的封建统治者投降。我们的作者们不去研究过去历史中压迫中国人民的敌人是些什么人，向这些敌人投降并为他们服务的人是否有值得称赞的地方。我们的作者们也不去研究自从一八四〇年鸦片战争以来的一百多年中，中国发生了一些什么向着旧的社会经济形态及其上层建筑（政治文化等等）作斗争的新的社会经济形态，新的阶级力量，新的人物和新的思想，而去决定什么东西是应当称赞或歌颂的，什么东西是不应当称赞或歌颂的，什么东西是应当反对的。

《应当重视电影〈武训传〉的讨论》。

《人民日报》1967年5月25日

《水浒》这部书，好就好在投降。做反面教材，使人民都知道投降派。

《水浒》只反贪官，不反皇帝。屏晁盖于一百〇八人之